

## RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

28 DE ENERO DE 2019

		
<b>DÓLAR</b> 18.92	<b>EURO</b> 21.47	<b>LIBRA</b> 24.78
<small>Fuente: Banco de México</small>		

### DONALD TRUMP ANUNCIA UN ACUERDO TEMPORAL PARA TERMINAR CON EL CIERRE DEL GOBIERNO



Fuente: France 24

Tras cinco semanas del cierre parcial del Gobierno y con 800,000 empleados federales sin recibir su salario, el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció este viernes que alcanzó un acuerdo con la oposición demócrata por el que la Administración abrirá temporalmente. “Hemos llegado a un acuerdo para poner fin al cierre y reabrir el Gobierno federal [...], dentro de poco firmaré un proyecto de ley para abrir nuestro Gobierno por tres semanas, hasta el 15 de febrero”, dijo el mandatario estadounidense. La firma del proyecto de ley tuvo lugar tras su aprobación en el Senado y en la Cámara de Representantes, y supuso el fin del cierre más largo de la historia de Estados Unidos, mismo que duró 35 días. El Presidente Trump destacó que el acuerdo impidió la puesta en marcha de “una poderosa arma”, en referencia a la declaración de emergencia nacional. Sin embargo, el pacto no incluye un presupuesto para financiar el muro que Trump pretende levantar en la frontera con México y que fue el detonante del cierre del Gobierno. “Si no recibimos un trato justo del Congreso, el Gobierno se cerrará de nuevo el 15 de febrero o usaré los poderes que me otorgan las leyes y la Constitución de Estados Unidos para hacer frente a esta emergencia”, advirtió Trump, quien insistió en la existencia de una crisis humanitaria en la frontera sur del país, que exige la construcción de dicho muro.

**The New York Times:** <https://nyti.ms/2SdjaWe>

## POLÍTICA EXTERIOR

### MÉXICO PARTICIPA EN REUNIÓN DEL CONSEJO DE SEGURIDAD SOBRE VENEZUELA

El sábado pasado el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) se reunió para discutir la situación en Venezuela. Entre los países participantes se encontró México, que fue representado por el Embajador Juan José Ignacio Gómez Camacho. Durante su intervención, el Embajador reiteró la preocupación de México por el deterioro de la situación en Venezuela y lamentó la pérdida de vidas derivadas de los sucesos más recientes. Asimismo, respaldó, en nombre de México, las declaraciones y el enfoque del Secretario General de la ONU, António Guterres, para que todos los actores involucrados reduzcan tensiones, hagan los mejores y mayores esfuerzos por evitar un escalamiento del conflicto y rechacen cualquier tipo de violencia. En ese sentido, recordó que México y Uruguay propusieron un nuevo proceso de negociación “incluyente y creíble” con pleno respeto al Estado de derecho y los derechos humanos.

**Secretaría de Relaciones Exteriores:** <http://bit.ly/2sQJI6X>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS ADVIERTE DE REPRESALIAS SI HAY VIOLENCIA CONTRA OPOSICIÓN EN VENEZUELA

El Consejero de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Bolton, advirtió que la Casa Blanca adoptará una “respuesta significativa” si hay “violencia e intimidación” contra la oposición o su personal diplomático en Venezuela. “Cualquier [acto de] violencia e intimidación contra el personal diplomático estadounidense, el líder democrático de Venezuela, Juan Guaidó, o la Asamblea Nacional representaría un grave asalto a la legalidad y estará seguido de una respuesta significativa”, escribió Bolton en su cuenta de *Twitter*. Por otra parte, el Gobierno de Estados Unidos aseguró que no tiene planes de cerrar su Embajada en Caracas, a pesar de que el Presidente venezolano, Nicolás Maduro, instó a Washington a negociar con él durante el próximo mes para convertir esa legación diplomática en una oficina de intereses con una misión reducida, misma que serviría para “atender trámites migratorios y otros temas de interés bilateral”, dada la ausencia de relaciones diplomáticas.

**Bloomberg:** <https://bloom.bg/2DFVDp7>

### CANADÁ RETIRA A SU EMBAJADOR EN CHINA EN MEDIO DE LA CRISIS DIPLOMÁTICA POR HUAWEI

El Embajador de Canadá en China, John McCallum, dimitió a petición del Primer Ministro Justin Trudeau, a raíz de sus declaraciones sobre la posible extradición a Estados Unidos de Meng Wanzhou, Vicepresidenta y Directora Financiera de la empresa *Huawei*. “Anoche le pedí a John McCallum que me presentara su renuncia al puesto de Embajador de Canadá en China y la acepté”, dijo Trudeau en un comunicado en el que no explicó los motivos de su decisión. El Jefe de Misión Adjunto en la Embajada canadiense en Pekín, Jim Nickel, representará a Canadá en China como Encargado de Negocios. El cese de McCallum se produjo tras haber declarado a medios chinos que sería “magnífico” que Washington retirara su pedido de extradición de la hija del fundador de *Huawei*, Meng Wanzhou, quien fue detenida el 1 de diciembre en Vancouver a solicitud de la justicia estadounidense al ser acusada de no respetar las sanciones impuestas contra Irán. Asimismo, McCallum señaló que su arresto “no tendría un final feliz”, al mismo tiempo que insinuó que el caso estaba motivado por razones políticas. Meng Wanzhou se encuentra en libertad condicional y comparecerá el 6 de febrero ante un juez para una primera audiencia sobre su extradición solicitada por Estados Unidos.

**The Globe and Mail:** <https://tgam.ca/2FUGHFR>

# AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

## BOLIVIA CELEBRA ELECCIONES PRIMARIAS INÉDITAS

El Tribunal Supremo Electoral de Bolivia (TSE), a través del Sistema de Transmisión Rápida de Resultados Electorales Preliminares (TREP), comenzó a emitir los primeros resultados de las elecciones primarias 2019 en el país. Los datos preliminares que arroja el portal dan cuenta de que hubo un bajo nivel de participación de los militantes habilitados por los nueve partidos políticos que conformarán las elecciones generales previstas para octubre de este año. A estos comicios fueron convocados 1,715,880 militantes según datos del TSE. La Presidenta del órgano electoral recordó que las elecciones primarias son “inéditas en el país” y por “primera vez” se dispuso de un registro de militantes “de todas las organizaciones políticas”. El registro fue criticado por la oposición al contener inicialmente numerosos errores, hasta el punto que políticos opositores figuraban en el partido Movimiento al Socialismo (MAS), por lo que fue sometido a un proceso de revisión. El Presidente de Bolivia, Evo Morales, candidato a la reelección por el MAS, llamó este sábado a participar en lo que calificó como un día “histórico”. Sin embargo, varios de los principales candidatos opositores anunciaron que no votarían y sólo lo haría el mínimo de militantes de sus partidos necesario para avalar sus candidaturas.

**La Razón:** <http://bit.ly/2HDPBcn>, **Notimérica:** <http://bit.ly/2RUqlhv>

## EL PRESIDENTE NICOLÁS MADURO ANUNCIA LAS MANIOBRAS MILITARES MÁS IMPORTANTES DE LA HISTORIA DE VENEZUELA

El Presidente venezolano, Nicolás Maduro, anunció este domingo desde un cuartel castrense “las maniobras más importantes de la historia de Venezuela” que se desarrollarán entre el 10 y el 15 de febrero para demostrar el “poder militar” del ejército. Además, el mandatario pidió unidad a los militares para derrotar el “golpe de Estado” que supone la autoproclamación de Juan Guaidó como Presidente encargado del país. “[Venezuela] está dando una batalla, por la verdad y la libertad del país [...]. Desde Colombia se conspira para dividir con veneno la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB)”, aseguró. Por otro lado, la oposición venezolana inició una campaña para entregar a los militares y policías el texto de una ley de amnistía, aprobada por la Asamblea Nacional, que busca que los funcionarios desconozcan al Presidente Nicolás Maduro. Voceros de la Administración de Maduro afirmaron que la herramienta legal intenta promover un golpe de Estado. Sin embargo, el Primer Vicepresidente de la Asamblea Nacional, Édgar Zambrano, aseveró que la ley persigue “una respuesta constitucional y política por parte del sector militar”. Por su parte, el agregado de Defensa en la Embajada de Venezuela en Estados Unidos, Coronel José Luis Silva Silva, anunció su ruptura con el Presidente Nicolás Maduro y el reconocimiento del autoproclamado Juan Guaidó como Presidente constitucional.

**Notimérica:** <http://bit.ly/2UmyRrO>, <http://bit.ly/2ThI3yA>, **Europa Press:** <http://bit.ly/2B6FIDG>

## EUROPA

### EL PARLAMENTO DE GRECIA RATIFICA ACUERDO CON MACEDONIA

El Parlamento de Grecia ratificó este viernes con el voto a favor de 153 de los 300 diputados el acuerdo con Macedonia, mismo que pone fin a una disputa de casi tres décadas y por el que la Antigua República Yugoslava de Macedonia pasará a llamarse Macedonia del Norte, abriendo oficialmente la puerta a su integración en la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y a la Unión Europea. El acuerdo fue rechazado por los partidos Nueva Democracia (ND), Partido Comunista y Aurora Dorada, quienes se resisten a la posibilidad de que el país vecino se llame únicamente Macedonia, por considerar que podría implicar reivindicaciones soberanistas sobre una región homónima del norte de Grecia. La ratificación por parte del Parlamento griego completa la revisión constitucional que aprobó el Parlamento de Macedonia para modificar la denominación del país. El Presidente del Parlamento, Nikos Voutsis, calificó de “histórico” el debate, mismo que se prolongó durante casi 40 horas. Asimismo, el Primer Ministro griego, Alexis Tsipras, agradeció la “valentía” de quienes votaron “sí” a un futuro de “coexistencia” entre Grecia y Macedonia, y prometió que el país vecino será un aliado en los años venideros. En este sentido, abogó por mantener la cooperación en aras de la estabilidad y el desarrollo de toda la región. Por su parte, el Primer Ministro macedonio, Zoran Zaev, felicitó a Tsipras por la “histórica victoria” parlamentaria.

**El País:** <http://bit.ly/2WoryBE>, **Europa Press:** <http://bit.ly/2TkAICv>

### LA UNIÓN EUROPEA BUSCA “SOLUCIÓN DEMOCRÁTICA” PARA CRISIS EN VENEZUELA

La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Federica Mogherini, intensificó los contactos con dirigentes europeos y latinoamericanos, a fin de encontrar una “solución democrática, pacífica e inclusiva” para Venezuela. Mogherini coordinó la posición del bloque europeo sobre la crisis en Venezuela en una declaración respaldada por sus Estados miembros, en la que incrementó su presión sobre el Gobierno del Presidente Nicolás Maduro al plantear la posibilidad de reconocer al titular de la Asamblea Nacional, Juan Guaidó, como Presidente Interino si no se convocan elecciones “en los próximos días”. Esta declaración llegó horas después de que España, Francia, Alemania y el Reino Unido, dieran un ultimátum de ocho días a Maduro para convocar comicios “libres” o, de lo contrario, señalaron que reconocerán al líder parlamentario venezolano como Presidente Interino, tal y como él se autoproclamó la semana pasada. Para coordinar la posición de la Unión Europea, Mogherini mantuvo conversaciones con el Presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez; el Primer Ministro italiano, Giuseppe Conte; el Ministro holandés de Asuntos Exteriores, Stef Blok, y con altos funcionarios de Francia, Alemania, Italia y el Reino Unido, entre otros.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2CNSJge>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### OPOSICIÓN SECULAR EN TÚNEZ FORMA NUEVO PARTIDO

Los líderes políticos anteriormente asociados con el partido gobernante de Túnez anunciaron la formación de un nuevo movimiento que competirá en las elecciones generales de este año. La formación del nuevo partido, llamado Tahya Tounes se anunció en la ciudad costera de Monastir el domingo. “Nuestro objetivo es tener un partido fuerte que lidere las reformas económicas y devuelva la esperanza a los tunecinos frustrados”, declaró Zohra Idriss, legislador y miembro de la nueva organización. Muchos de los simpatizantes de Tahya Tounes son antiguos miembros del partido del Presidente Beji Caid Essebsi, Nidaa Tounes, un movimiento que se formó tras el derrocamiento en 2011 del Presidente Zine El Abidine Ben Ali, en el marco de la Primavera Árabe.

Los desacuerdos sobre si el hijo del Presidente, Hafedh Caid Essebsi, está en condiciones de dirigir el partido llevaron a deserciones masivas que han dejado al bloque parlamentario con sólo 44 escaños de los 86 que ocupaba inicialmente.

**Al Jazeera:** <http://bit.ly/2RQwwbL>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### RELATORA DE LA ONU INICIA INVESTIGACIÓN EN TURQUÍA SOBRE ASESINATO DE JAMAL KHASHOGGI

Un equipo de expertos en derechos humanos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), encabezado por la Relatora para Ejecuciones Extrajudiciales, Sumarias y Arbitrarias, Agnés Callamard, inició hoy en Turquía una investigación sobre el asesinato del periodista saudí Jamal Khashoggi, quien fue asesinado el 2 de octubre de 2018 en el consulado de su país en Estambul. Callamard viajó a Ankara junto a la abogada Helena Kennedy y el médico forense Duarte Nuno Vieira, para recabar hasta el próximo 3 de febrero detalles de las circunstancias de la muerte del reportero disidente. Aunque aún no se han revelado detalles sobre la agenda de la visita, se espera que la Relatora sea recibida por el Presidente del país, Recep Tayyip Erdogan, y se entreviste también con el Ministro de Asuntos Exteriores, Mevlüt Çavusoglu. De acuerdo con un comunicado de la Oficina de Derechos Humanos de la ONU, el equipo de expertos intentará establecer “la naturaleza y el alcance de la responsabilidad de Estados e individuos sobre el asesinato”, para lo cual se trasladará al lugar de los hechos en Estambul. Se prevé que los resultados de la investigación sean presentados en una sesión del Consejo de Derechos Humanos de la ONU en junio.

**Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2WqbAac>

### ACNUR: ENTRE EL 85% Y EL 90% DE LOS REFUGIADOS SE ENCUENTRA EN PAÍSES POBRES O DE INGRESOS MEDIOS

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) manifestó su preocupación por el hecho de que los Estados disuadan a las organizaciones no gubernamentales (ONG) a efectuar operaciones de socorro y lanzó un llamado para que revoquen esa política. De acuerdo con Filippo Grandi, Alto Comisario de las Naciones Unidas para los Refugiados, “entre el 85% y 90% de los refugiados, que son cerca de 70 millones de personas en todo el mundo, no están en Europa, no están en América, no están en Australia, están en países pobres o de ingresos medios”. Asimismo, Grandi comentó que la crisis de refugiados en Europa “se ha politizado” y reiteró la necesidad de que exista una mayor cooperación en la materia a nivel internacional.

**Euronews:** <http://bit.ly/2G2Q1Xg>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Inés Carrasco Scherer  
Jorge O. Armijo de la Garza

**Investigación y elaboración**

David Hernández López  
Anna Regina Sevilla Domínguez  
Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)

**Enero de 2019**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>